

RESEÑA DEL LIBRO

EMERGENCIA PLANETARIA Y TRANSICIÓN SOCIOECOLÓGICA: GOBERNAR UN FUTURO SOSTENIBLE Y RESILIENTE EN ALIANZA CON LA NATURALEZA

Luis M. Jiménez Herrero

Ecobook - Editorial del Economista

1ª edición: enero 2023

Nº Pág.:439

ISBN: 9788412640717

Precio: 31,88 dólares

Reseña realizada por de Rogelio Madrueño Aguilar, Center for Advanced Security, Strategic and Integration Studies (CASSIS), Universidad de Bonn

Existen pocos temas tan centrales, desafiantes, polémicos y al mismo tiempo desoladores como el de la crisis climática-ambiental y la creciente preocupación alrededor de la emergencia planetaria y el debate sobre los límites planetarios. La relevancia no es menor al involucrar un elemento existencial para la vida humana.

No obstante, el tema puede llegar a ser muy confuso para el ciudadano de a pie, que por lado recibe una avalancha de información relacionada con los problemas y los cambios derivados de la crisis climática, y, por otro lado, observa un compromiso parcial, incluso maquillado por los políticos en turno (a nivel nacional e internacional), con relación a los riesgos climáticos. En este marco, el tema se vuelve aún más acuciante para los ciudadanos cuando se observan errores de gestión pública que potencian los efectos de la crisis climática-ambiental, en vez de prevenirlas o mitigarlas. Y esto incluye experiencias preocupantes en países en desarrollo, pero también en países de mayor ingreso, en donde se esperarían respuestas más eficientes y contundentes. Como bien se señala, abiertamente: “los desastres naturales no existen”: son producto de acciones y decisiones humanas. Sin embargo, no hay respuesta adecuada por parte de la clase política, lo que abona a la polarización social. Por tanto, existen todavía amplias brechas que impiden una comprensión diáfana de lo que está sucediendo en el planeta con la gestión de sus recursos físicos y humanos, así como con la puesta en marcha de un camino hacia una gobernanza global sostenible.

El libro del profesor Luis Jiménez Herrero es una apuesta valiente y decidida para explicar, desde una perspectiva amplia, crítica y plural, las transformaciones socioecológicas que acompañan a la crisis climático-ambiental. Luis M. Jiménez es una voz autorizada, con un largo andar en la discusión académica y especializada. Su trabajo continuo ha ayudado a formar a varias generaciones de estudiantes y expertos en temas de desarrollo sostenible, economía ecológica y medio ambiente. Actualmente es presidente de la Asociación para la Sostenibilidad y el Progreso de las Sociedades (ASYPS), profesor honorífico de la Universidad Complutense de Madrid y exdirector ejecutivo del Observatorio de la Sostenibilidad en España.

En marco general, el trabajo se inserta en una nueva fase de transformación de la humanidad. Un giro histórico (en alemán *Zeitenwende*) que ilustra un punto de quiebre o inflexión en la historia de las sociedades modernas, y que en buena medida explica y es resultado de un conjunto de crisis múltiples o sistémicas, cuya intensificación se ha venido acelerando en el mundo con el paso de los últimos años. Sin duda, el advenimiento de la pandemia del COVID-19 ha acentuado la percepción de inseguridad humana, dando lugar a dos debates significativos. Por un lado, existe un argumento que sugiere que nos encontramos en una fase de desglobalización. Por otro lado, su contraparte propone la idea de que el mundo está experimentando una reinención marcada por una reglobalización (reglocalización en palabras del autor del libro), impulsada por un nuevo reparto de esferas de influencia entre superpotencias.

Sin embargo, no existe un enfoque único para reorientar la integración y las interdependencias de los mercados. Algunas voces han propuesto la necesidad de un gran reinicio a nivel macro, a fin de favorecer la cooperación y la colaboración multilateral que ayude a superar los riesgos existenciales (Schwab y Malleret, 2020). Otras voces han hecho hincapié en las fuerzas correctoras del capitalismo (Benedikter, 2022).

Ambas narrativas tienen partidarios, detractores y puntos de acuerdo. En el ámbito de la desglobalización destacan los defensores del paradigma del decrecimiento, los cuales critican los excesos del capitalismo y su efecto sobre los límites físicos del planeta, al tiempo que se presentan como una alternativa normativa para reorganizar las actividades económicas y políticas, ofreciendo una solución a las multicrisis ecológica, climática, y de justicia social (Kallis, et al., 2018). Para los defensores de la reglobalización, la respuesta ofrecida por el enfoque desglobalizador es inexacta porque el retroceso experimentado en la integración de los mercados puede deberse a una pausa, una transición o un declive parcial de la globalización ante la emergencia de un mundo multipolar y la intensa transformación tecnológica y digital. No obstante, ambos enfoques comparten elementos comunes desde diferentes perspectivas, como la creciente complejidad del sistema, los retos de la integración y la interdependencia.

En este contexto de elementos comunes, el punto de desacuerdo más significativo involucra el detonador que puede reformar el sistema. En el caso del decrecimiento, el énfasis recae en el papel del estado de la mano de la sociedad civil organizada. Mientras que en la perspectiva reglobalizadora, la tecnología y a la economía verde son el motor clave.

El libro del profesor Jiménez Herrero pone el dedo sobre la llaga desde el primer capítulo. ¿En qué medida es conveniente usar el término del *antropoceno*? Un término que subraya la gestión humana detrás de los cambios en el medio ambiente. O por el contrario ¿por qué mejor no usar el término *capitaloceno*?, que alude al efecto del tipo de acumulación y explotación asociada al sistema económico moderno. La distinción no es menor porque en su visión hay una clara línea directriz entorno a la sobreexplotación de la naturaleza, la transgresión de los límites planetarios, como es el caso de la pérdida de biodiversidad, y el excesivo consumo asociado a los usos de la energía fósil y el creciente consumo de plásticos. La crisis del COVID-19 también deja importantes enseñanzas sobre el efecto contradictorio que existe en la lucha contra cambio climático y el medio ambiente. En este marco, los efectos sobre la salud de los individuos y del planeta deberían ser, por tanto, elementos esenciales para avanzar hacia una agenda común con beneficios compartidos para la vida humana y la del planeta. Sin embargo, como plantea el autor es acuciante replantear el camino de la agenda sostenible y de sus indicadores ante un muy factible fracaso de la agenda sostenible de Naciones Unidas.

Los capítulos segundo y tercero son un complemento para dar realce al papel de los bienes públicos globales como mecanismos correctores de las amenazas y los riesgos sistémicos. Con ello se provee una revisión histórica de los diferentes esfuerzos institucionales para construir una gobernanza ambiental mundial, desde sus comienzos, incluido el impacto de la Conferencia de Estocolmo en

1972 y su nuevo ciclo mediante la Conferencia Estocolmo+50, organizada en 2022. El tercer capítulo es un esfuerzo para explicar las nuevas narrativas postcapitalistas *vis a vis* los nuevos paradigmas del capitalismo verde. Es un capítulo que no tiene desperdicio al desmenuzar los argumentos detrás de estos enfoques en conflicto. En este capítulo, el lector podrá descubrir también la apuesta europea mediante su versión del Pacto Verde Europeo y su estrategia de estímulos, los cuales guardan un importante componente ambiental en el marco de los fondos *Next Generation EU*. Así también, se puede acceder a la estrategia española mediante su plan de recuperación: “España Puede”.

Los capítulos cuarto, quinto y sexto ofrecen un bloque compacto para entender la secuencia de la gobernanza de las transiciones complejas, la comprensión profunda del significado y alcance de la sostenibilidad, y las implicaciones del creciente papel de las geoestrategias proteccionistas y de autosuficiencia ante un “renacimiento” de la geopolítica. El autor es generoso para apuntalar las nuevas tendencias y retos de la gobernanza, que exigen una planificación temprana de las estrategias de acción y resiliencia con mirada de largo plazo. El tema de la coherencia de políticas se vuelve nuevamente presente en esta discusión, que ante todo demanda voluntad política. En este contexto de estrategias autónomas y aseguramiento de materiales críticos y cadenas de suministro, cobran relevancia los enfoques de economía circular como medio para reducir costes ecológicos y optimizar el uso de recursos finitos del planeta. Entre las soluciones no se excluye la discusión sobre finanzas sostenibles y la necesidad de nuevas fuentes de financiación, entre ellas, los partenariados público-privados. Muy a colación con la cumbre de financiación para el desarrollo que tendrá lugar en Sevilla este 2025.

Con todo, y aunque resulta imposible captar toda la riqueza del texto en unas breves líneas, es claro que se trata de una obra muy actual en el contexto de los vertiginosos cambios en la economía y la política global. La llegada de una nueva administración en Estados Unidos, con un enfoque renovado, no representa buenas noticias para los retos planetarios, aunque el libro no esquiva el preámbulo de esta discusión.

Como crítica, quizá se extraña una mirada desde el mundo en desarrollo, que ayude a entender cómo estos países enfrentan la crisis de emergencia y gobernanza, y cómo podrían construirse puentes de beneficio mutuo en un escenario de intensa rivalidad geopolítica.

Esto último es mucho pedir para una lectura tan amplia y fascinante, pero bien puede ser una provocación y un punto de partida para que otros lectores se sumen al debate desde una obra que ya tiene todas las condiciones para convertirse en un referente obligado dentro de la literatura sobre transiciones socioecológicas en español.

Bibliografía

- Benedikter, R., Gruber, M & Kofler, I. (2022) Re-globalization. New Frontiers of Political Economic and Social Globalization, New York. Routledge.
- Kallis, G., Kostakis, V., Lange, S., Muraca, B., Paulson, S., & Schmelzer, M. (2018) “Research on Degrowth”, Annual Review of Environment and Resources 43(1): 291-316
- Schwab, K. & Malleret, T. (2020) Covid-19. The Great Reset. Geneva: World Economic Forum